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110分钟，总理从容回答15名记者提问

满满场场““大大白白话话””，，穿穿插插故故事事和和互互动动
13日10点半，北京出租车司机岳师傅打开收音机，他

要收听的，是国务院总理李克强的记者会。
此时的人民大会堂，李克强走进三楼金色大厅，向采

访十二届全国人大二次会议的中外记者挥手致意。
近两个小时时间里，李克强共回答了15名记者的提

问，其间妙语连珠，不时与记者互动。而以往在这一场合
常常提出外交话题的外媒记者，却对中国国内经济政策
和走向表现出了浓厚兴趣。

总理记者见面会

克强范儿
在记者会上分享自己的三段经历，答问语言生动、平实、接地气。

出任总理一年，再次在全国两会上面对中外媒体，李克强对许多问题
的应对已胸有成竹，发布会上表现出的自如、自然令人印象深刻。

发布会从非常简短的开场
白开始。“先请李克强总理讲几
句话。”开始前，十二届全国人大
二次会议新闻发言人傅莹说。此
时，记者们以为，李克强起码要
讲几分钟，“起码几句”。

但他只讲了两句，共3 7个
字，之后迅速进入主题。“媒体的
朋友们，感谢你们对中国两会给
予的关注和作出的报道，大家辛
苦了。下面就请提问。”

为了更充分阐明观点，李克
强还在会上与记者分享了三件

趣事。一个是他在越南出访时，
外出了解当地民间的反应，一家
小店的女店主认出了他，她对李
克强说，希望两国能够和平友
好、和平共处。“我想这是四邻百
姓的愿望，我们需要一起努力”。

在回答有关改革的问题时，
李克强回想了30多年前自己的
经历，“我在农村当村干部，那时
候起早贪黑，恨不得把每个劳动
力当天干什么都给定下来，结果
呢？到头来就是吃不饱肚子。”他
回忆，后来搞承包制，放开搞活，

农民自己决定干什么、怎么种，
几年时间温饱问题就解决了。

而有记者问起两岸关系的
问题时，李克强说：“我也想讲一
件很有趣的事。”他说，去年两岸
媒体共同把“进”字作为两岸年
度汉字，这个字反映了两岸关系
和平发展的趋势，也反映了两岸
民众的期待。

“整场发布会很有李氏风
格，语言生动、平实、接地气。”看
完发布会后，国家行政学院教授
竹立家总结说。

让岳师傅觉得有趣的是，当
天的发布会上，李克强和记者的
互动颇为频繁，严肃中不失幽
默，甚至几度引起一片笑声。

第二位提问的《金融时报》
记者用中文提问，话音刚落，李
克强就插话说，你的中文说得很
流利，也很标准，我听懂了。但是
因为这是中外记者招待会，还得
请翻译做一下翻译。

中午12点时，李克强刚好回
答完一个问题，他对记者们说：

“快到吃饭时间了，但是主持人
希望再问两个问题，大家愿意
吗？”

“愿意。”记者们回应。
“那好吧，我服从公众。”
会场发出会意的笑声。发布

会继续。
12点20分，又回答了两个问

题后，李克强又对记者们提起了
吃饭的事儿：“主持人说到吃午
饭的时间了，中国人说民以食为
天。所谓‘民’是‘众’的意思，你

们的肚子加起来远远超过我一
个人，还是要让大家不能挨饿。
谢谢你们参与关注今天的记者
会。”发布会在这样轻松的气氛
中落幕。

“幽默风趣，展现出的恰恰
是自信”，发布会结束后，欧华联
合时报总编辑刘旭道说，至今李
克强出任总理一年，对许多问题
的应对已胸有成竹，发布会上表
现出的自如、自然令人印象深
刻。

发布会上一个有意思的现
象是，外媒提问的问题更加“中
国化”，不少境外媒体对中国经
济社会发展投来了更多目光。

第一个提问的美国有线电
视新闻网记者特别关注了马航
飞机失联事件，他除了关心中国
政府采取了什么措施全力参与
搜救，还关心这起事件是否会对
中国的对外开放政策和海内外
旅游业产生影响等其他关联性
问题。

特别值得注意的是，会上三
个有关对宏观经济状况的关切，
都来自外媒。金融时报关心的
是，国际市场高度关注中国金融
和债务问题，认为这是全球经济
最大的风险之一，请问中国政府
将如何应对这些问题。美国消费
者新闻与商业频道则问李克强，
许多投资者认为，今年中国经济
的增长会继续放缓，会低于确定
的7 . 5%增长目标。在不采取更多
刺激政策的前提下，作为总理，

他所能接受的最低增速是多少。
中国人民大学教授、知名行

政学家毛寿龙分析，外媒提问
“中国化”，因为中国经济与世界
的关系越来越密切，对世界影响
巨大，外媒关注在情理之中。竹
立家也认为，我国经济体量居世
界第二，对外贸易居世界第一，
中国经济的发展状况是世界经
济状况的重要晴雨表，所以国外
媒体对中国经济状况给予了特
别关注。

本报特派记者 马云云 3月13日发自北京

开场白仅37个字，分享三件趣事

多次与记者互动，还征求意见

三个经济问题都来自外媒

记记者者会会也也是是信信息息公公开开一一部部分分

对于李克强给出的答案，毛寿龙认为，体现出
他对改革的决心，尤其是通过改革发展经济的决
心。竹立家也从中看到，李克强再次强调推进简政
放权、建立权力清单制度等，表示“只要是触犯了
党纪国法，就要依法依纪严肃查处、惩治”，表明对
反腐的决心，以及对反腐紧迫性的认识非常到位。

设置总理记者见面会最初是为了让境外媒体
更了解中国的内政外交政策，而每年的总理记者
会都被认为是两会的“压轴大戏”。对此，毛寿龙认
为，现在信息公开力度越来越大，两会上的记者见
面会越来越多，除了政协、人大新闻发布会，还有
许多部长们到新闻发布现场回答记者提问，涉及
部委工作的问题可以直接问部长，涉及立法的可
以提问人大新闻发言人，总理记者会也是这整个
信息公开大范畴中的一部分。本报记者 马云云

A

B

C

▲ 3月
1 3日，国务
院总理李克
强在北京人
民大会堂与
中外记者见
面。这是一
名外媒记者
在提问。
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